

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes.
Provincia: 4 pesetas al trimestre.
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 céntimos.

Año XII.—Núm. 1.124

Director Gerente: Federico Lafuente.

Viernes 19 de Febrero de 1909

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad á Dios en caridad por el alma del joven

D. Manuel Vélez y Fernández de la Torre

que falleció en Arcicóllar (Toledo)

el día 22 de Febrero de 1908, á los 15 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

R. I. P.

Sus desconsolados padres D. Antonio Vélez Hierro, Diputado provincial, y D.^a Celedonia Fernández de la Torre y Sánchez; hermanos doña Patrocinio, D. Ambrosio, D.^a Isabel y D. Antonio; tíos, primos, y demás parientes

Ruegan á sus numerosos amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la Iglesia parroquial de la villa de Arcicóllar, el día 22 del actual, á la hora acostumbrada, por lo que recibirán un señalado favor.

NO TAN DE PRISA

Aunque no parece que la discusión ha de ser larga, no obstante los esfuerzos de los que combaten desde las últimas trincheras en el Senado el proyecto de ley de Régimen local, no se puede calcular con exactitud cuándo el proyecto ha de ser ley, por más que, como ayer dijimos, nadie duda ya de que lo sea.

Como si para ello hubiera tácito convenio, declan unos y sin dificultad creían todos, y así se ha dicho y repetido muchas veces, que una vez aprobado el proyecto, sucedería en seguida un Gobierno liberal presidido por el Sr. Moret, á la situación conservadora.

Pero se aproxima la fecha, y ya se pone muy en duda que las cosas ocurran según se había pensado.

Cuenta, dicen muchos, el Sr. Maura con la confianza de la Corona y las mayorías parlamentarias, y sin verdadero desgaste, y aun sin grandes contrariedades, no hay razón para que termine la política conservadora en el Poder.

Punto resulta éste, en el que no están conformes los hombres de autoridad en la política.

Dicen los liberales, que realizado en lo sustancial el programa de los conservadores, no hay razón que justifique la permanencia del Sr. Maura en la presidencia del Consejo de Ministros, olvidando ó queriendo dar al olvido fracasos parlamentarios, evitados á fuerza de transacciones que suponen rectificación de conducta y de ideales defendidos, no teniendo derecho los gobiernos á equivocarse, porque no caben rectificaciones doctrinales de otro modo que en la oposición.

Los ministeriales niegan que haya, la situación presidida por el Sr. Maura, tenido fracaso ninguno, que no se registra de muchos años á esta parte situación política que menos crisis haya sufrido, y que no estando, como no está gastada, debe continuar y ser la que implante la reforma de la nueva ley de Administración local.

¿Quién tiene razón, los ministeriales ó los liberales?

Juzgue cada cual desapasionadamente lo que le parezca.

Pero lo cierto es que la idea de presentar el proyecto de Presupuestos para 1910, que aca-

ricia el Ministro de Hacienda, con aquiescencia de su Jefe el Sr. Maura, indica de modo evidente que, á valer el criterio de los conservadores, no va tan de prisa como se dijo la caída del Gobierno y la vuelta de los liberales al Poder, aunque lógicamente pensando, es siempre sucesos próximo.

FEMINA La mejor revista de modas para señoras. Se admiten suscripciones, un año 11 pesetas, número suelto una peseta, en la librería de la Viuda é Hijos de J. Peláez.

Información provincial.

De Pulgar.—Sin incidente alguno se ha celebrado en esta villa el sorteo de mozos del reemplazo actual.

—Según opinión de estos labradores, la nevada del día 8 ha proporcionado á este término humedad relativamente bastante para que los sembrados puedan prosperar en condiciones favorables si el tiempo abona y las heladas que aún continúan no persisten.

La siembra temprana de trigo y cebada ha sufrido mucho con los hielos anteriores, conservándose bien las algarobas.

Han principiado á realizarse las transacciones de corderos al precio de 26 céntimos libra corta, y parece que se inicia para lo futuro precios más bajos, según el cálculo de los ganaderos.

Los precios de granos se sostienen: Trigo, á 15 pesetas fanega; cebada, á 7,50; algarobas, á 12, sin existencias, y patatas, á 2 pesetas arropa. —16-II-1909. El Corresponsal, M. R.

De Villaluenga.—Si, como Corresponsal, —he de acreditar el título, —habré de hacer una crónica, —aunque de pésimo estilo. —Mas no esperéis que os detalle —procesiones, sermoncillos, —novenarios ó maitines —de mayor ó menor brillo, —aun á trueque de no estar —con mis colegas unido, —pues parecen atacados —de este tremendo delirio —cada vez que con la pluma —refieren un suceso, —por que entiendo que el periódico, —que es del público servicio, —sólo debe decir cosas —de sabor más sustantivo; —ya de interés general, —ya de solaz humorístico. —Ejemplo: que el trigo sube —y la cebada lo mismo; —que la cosecha es escasa —de aceite y nos ha partido; —que llueve y hay alegría —al ver los campos crecidos; —que una moza se escapó —con su novio y prometido, —sin saberse en dónde están —disfrutando del idilio; —que hay cada matrimonio —que promueve cada cisco —por intrigas de la suegra, —que es peor que un basilisco; —que muchos hombres se cubren —con la capa de benditos —y inego, por sus acciones, —más parecen «Temprani-

llos»; — que los azules son malos — y los blancos unos pillos, — y que estamos hasta aquí, (1) — de unos y otros políticos. — Y así por este tenor, — pero con más gracia dicho, — entretened al lector, — al cual todo le es debido, — porque eso de noticiarle — los religiosos oficios — es meterse en el vedado — de cualquiera chupa-cirios. — Mas con estas digresiones, — de mi memoria se ha ido — lo que tenía que contarles, — pero que es poco estoy fijo. — Pues sucedió lo de siempre: — que sin entrañas, el fisco — vino á recaudar las cédulas — asustando de lo lindo, — y tal maña se dió en ello — y tan gran efecto hizo, — que en poco tiempo *axarpó*, — de pesetas, mil y pico. — Eso sí, que se ha quedado, — á cambio del vil papiro — esta desdichada gente, — sin un triste perro chico, — y, por lo tanto, sin pan, — ó con hambre, que es lo mismo. — Mas qué importa si se salvaron — los incólumes principios? — ¡Qué sociedad más ingrata — para el pobre desvalido!... — Pero no deben quejarse — mis queridos convecinos, — pues si sufrieron quebranto — con el *delicioso* esquilmo, — como lenitivo al mal, — muy luego les fué advertido — que venía un alojamiento — de cincuenta guardias. ¡Digo! — ¡Las fatigas que pasé — para buscarles un sitio — en casas donde el hogar — está como el mármol, frío, — y hasta el gato allí es familiar — por no gozar de un lamido, — pues el puchero se encuentra — boca abajo y siempre limpio, — esto es, á la funeraria — porque no se usan los guisos, — y sin camas y sin ropas — y sin todo lo preciso — para poderles prestar — ni el menor humilde abrigo! — Gracias que este digno Alcalde, — escogiendo el buen camino, — y aunque este *mochuelo* há poco — en ellos se ha repetido, — designó casas pudientes — resolviendo así el conflicto. — Por cierto que viene á pelo — para protestar con brío — contra estas pesadas cargas, — porque antes ni ahora han sido — repartidas entre todos — con orden equitativo, — puesto que hay pueblos limítrofes — que jamás las han sufrido. — ¿Y sabéis cual fué la causa — de este tan *flaco* servicio? — pues una jira campestre: — ya véis si es *justo* el motivo. — 17-II-1909. — El Corresponsal, *Serafin Arroyo*.

De Arcicóllar.—Habiéndome encargado el Corresponsal que durante su ausencia en ésta informara á ese diario si algo anormal ocurría, y habiendo sucedido así, pongo en su conocimiento que en la noche del 16, y hora de las doce, se declaró un violento incendio en casa del Diputado provincial D. Antonio Vélez. El devastador elemento redujo á cenizas la sala de la casa y gran parte de la techumbre.

El incendio se produjo á causa del hollín de la chimenea. Tanto el vecindario, como el cabo, los tres guardias y el asistente del Sr. Teniente de la línea, hicieron heroicos esfuerzos hasta conseguir la extinción del incendio.

Las pérdidas se calculan en 5.000 pesetas. Se lamentó la ausencia en el lugar del suceso del Sr. Teniente de la Guardia civil. —17-II-1909. — El Corresponsal sustituto, *Eduardo Muñoz*.

TRIBUNALES

Audiencia provincial.

Causa por homicidio.

Un vecino de Nombela, llamado Esteban Lorenzo Lerma, compareció ayer ante el Jurado reunido en la Sección segunda para responder del delito de homicidio en la persona de su convecino Tomás García Díaz, que se le imputaba.

El Ministerio público, representado por el Teniente Fiscal Sr. De las Heras, mantuvo que los hechos á su juicio probados, integraban un delito de homicidio, sin circunstancias modificativas.

El Tribunal popular dictó veredicto de acuerdo con la acusación, y, por consecuencia, la Sala impuso al procesado la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal.

ORERAMAC.

FIESTAS DEL CARNAVAL EN MADRID

Con motivo de las próximas fiestas de Carnaval en Madrid, creemos conveniente recordar á nuestros lectores que la Compañía del Mediodía, además de expender en los días 21, 22 y 23 del actual los billetes á precios reducidos para los domingos y días festivos desde Guadalajara, Aranjuez, Toledo y puntos intermedios, pondrá también en circulación en los mencionados días los trenes mixtos discretionales, que salen de Madrid para Guadalajara, Aranjuez y Toledo á las 20-30; 21-40 y 21-15, respectivamente, para llegar á las 22-10 á Guadalajara, á las 23-10 á Aranjuez y á las 23-15 á Toledo.

(1) La coronilla.

SELLOS FECHADORES para franquicia postal, con arreglo al Real decreto de 23 de Septiembre de 1908, y estrictamente ajustados al modelo oficial, se venden en la librería de la Viuda é Hijos de J. Peláez, Comercio, 55.

Sello fechador, de bronce, con caja y almohadilla, 30 pesetas. Idem, id., de caucho, de primera clase, con almohadilla, 10 pesetas.

Los pedidos que se hagan de fuera de Toledo acompañarán en este número dar cuenta del Giro Mutuo ó sobre monedero.

NOTICIAS

La sociedad «El Teatro», durante las noches del 20 y 27 del actual, sábado de Carnaval y domingo de Piñata, celebrará baile de máscaras en su domicilio social Salón de Garcilaso, cuyos bailes, por los preparativos que dicha Sociedad está haciendo, se puede asegurar que serán tan brillantes como todas las fiestas que ésta organiza.

Nuestro querido amigo D. Romualdo Romillo se encuentra en cama sufriendo las molestias de una pulmonía.

Nos alegraremos que en muy breve plazo se halle totalmente restablecido.

La circunstancia de ser para el servicio telegráfico limitada la estación de Talavera, es causa de que no podamos en este número dar cuenta del mitin del bloque, celebrado ayer en aquella ciudad.

El mitin había de empezar á las siete y media de la noche y el telégrafo cierra el servicio para el público á las nueve.

Pudieramos recibir la noticia de nuestro corresponsal á las ocho y media de la mañana de hoy, y ya no sería para nosotros utilizable hasta nuestro número de mañana, veinticuatro horas después que la Prensa de Madrid y algún colega local.

No hemos podido salvar, no está en nosotros, la combinación de horas.

Garganta, voz y boca.—Se curan con las pastillas del *Doctor Caldeiro*. En farmacias, caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Al mitin de que hablamos anteriormente no han asistido, por falta de tiempo desde que recibieron el aviso, representaciones de Toledo: al menos la democrática y republicana de Alianza liberal.

Ha desaparecido el estado de gravedad en que se hallaba la esposa de nuestro querido amigo D. Manuel D'Luermo, D.^a Elvira Fernández, habiéndose iniciado en su salud una franca mejoría.

De todas veras lo celebramos.

Han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:
Día 18.—Toros, 5; terneras, 4; carneros, 31, y corderos, 26.

LA ESTATUA Á ROMANONES

Como verán nuestros apreciables lectores en otro lugar de este número, uno de los acuerdos adoptados por la Asociación de los Maestros de este partido de Torrijos, á la que perteneczo, ha sido contribuir cada asociado con el haber de un día á la creación, que se intenta, de una estatua al ilustre Conde de Romanones.

El Magisterio español de primera enseñanza tiene para el preclaro alcazarraño raudales de inmarcesible gratitud; fué el Conde nuestro Mesías (como alguien le ha llamado) cuando desempeñó la cartera del Ministerio de Instrucción pública y consiguió, merced á su alabada perseverancia en vencer los grandes obstáculos que dificultaban su obra de justicia, redimirnos de la consentida opresión tiránica del caciquismo rural; fué él quien logró se dijera en la ley de presupuestos de 31 de Diciembre del 1901 que las obligaciones del personal y material de Instrucción pública se satisficieran por el Tesoro con cargo al presupuesto del Estado; fué él quien *impuso* esta salvadora medida al Gobierno de aquella época e hizo cuestión de Gabinete la dignificación del injustamente oprimido Maestro de escuela; fué él quien enjugó muchas amargas lágrimas é impidió que siguiéramos derramándolas, antes por carencia de pan, después, acaso por falta de libertad, que la pacien-

A GARIJO nadie gana—á vender bueno y barato;—zapatos y zapatillas,—botas lisas y de chanclo,—de señora, á tres pesetas,—de paño muy regular,—y en alpargatas de invierno—hay surtido sin igual.—Para coser las esterás—hay tramillas de colores,—agujas de todas clases,—que cosen y no se rompen.

VIANDAS

Judías, garbanzos,—lentejas y arroz,—de buena cochura—que no la hay mejor.

Fabrica de cordelería de todas clases.

En casa de GARIJO, Zocodover, 10,

hay de todo menos escaparate.

Harinas y semillas, en particular para los pajaritos.

Para los labradores el The Crop Increaser, aumentador de las cosechas.

Simientes de alfalfa y remolacha forrajeras.

Cazadores! Panizo para las perdices y pollos.



(Modelo oficial.)

FRANQUICIA POSTAL

Los sellos que han de usarse por las Corporaciones ú oficinas que tengan franquicia postal, se tienen que sujetar al modelo adjunto, según Real orden de 23 de Septiembre último.

Se encarga de la confección de estos sellos, con toda prontitud y economía,

Miguel Gálvez Terradas

Cristo de la Luz, 22, Toledo.

También recibe toda clase de encargos relacionados con este ramo, á precios sumamente económicos, habiendo logrado conseguir un sello gráfico oficial y una variadísima colección de escudos oficiales para todas las oficinas del Estado.

PRECIOS NUNCA VISTOS

SOLUCION DE CREOSOTA FOSFATADA
DEL DR. SANCHEZ CABEZUDO

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.—
Se vende el frasco á 3 pesetas en todas las Farmacias y en el Laboratorio del autor Carriches (Toledo). En Madrid: Borrel Hermanos, Puerta del Sol, 5.

BALNEARIO Y AGUAS DE SOLARES (SANTANDER)

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 DE JUNIO Á 30 DE SEPTIEMBRE

Especialmente indicadas para la neurastenia y enfermedades del estómago.—Gran Hotel-Cocina de primer orden.

Pídanse datos y tarifas al Administrador del Balneario.

La mejor agua de mesa por la ausencia de sabor mineral, á pesar de sus comprobadas propiedades medicinales. Pídanse en Hoteles y Restaurants.—De venta en todas las Farmacias.

DEPOSITARIO: D. JULIO S. ROMÁN, ZOCODOVER, 43.—FARMACIA

¡PROPIETARIOS!

Gran almacén de yeso

de

Nazario Prado.

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 150 pesetas la carga de 8 arrobas (92 kilos.)

VICENTE OBEO

Barrio Rey, 3 y 5. Teléfono 231.

El dueño de este acreditado comercio, que desde que se instaló en la plaza de la Magdalena, núm. 4, ha sido favorecido por una numerosa clientela, al hacer el traslado de casa tiene la satisfacción de participar que los géneros que se expenden son de primera calidad y el público encontrará un gran surtido de todos cuantos con el mismo se relacionan.

Especialidad en cafés, azúcares y garbanzos.

Los pedidos se sirven á domicilio sin aumento de precio.

COLONIALES

- Lámpara corriente, en colores, de 5 á 16 b. as 0,85 ptas.
- Idem íd., esmeriladas, de íd. íd. 1,00 »
- Idem forma esférica, esmerilada, de íd. íd. 1,25 »
- Idem corriente extranjera, filamento metálico, consume 2 vatios por bujía, 30 por 100 de economía de gasto en el fluido (muy conveniente para contadores) ... 2,50 »
- Idem Wolfram, filamento metálico, luz intensa gasta solo 1 vatio por bujía, economía de 70 por 100 en el consumo de fluido con mayor intensidad de luz de 25-32 bujías. 6,00 »

E. ALVAREZ, Comercio, 23 y 25.

HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
ALCÁZAR, 7, TOLEDO

DIPLOMA DE HONOR
por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento

GUILLEMO LÓPEZ

tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

Esta casa ha establecido, para el mejor servicio de sus abonados y viajeros, coches de su propiedad para todos los trenes.

C. GALLARDO

COMERCIO, 61, TELÉFONO 34, TOLEDO

NUEVA CONFITERÍA

GRAN SURTIDO EN CAJAS PARA BODAS

LA CANTABRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS
INFANTIL © VIDA © CONTRASEGURO

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN.—Presidente: Sr. Duque de Bivona.—Vicepresidente: D. Rafael Picavea, Senador.—Secretario general: Sr. Marqués de Bayamo.—Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.—Consejero, Director General: D. Luis Gómendio, Gerente de la Sociedad de Construcciones Hidráulicas y Civiles.
DOMICILIO SOCIAL: 10, ALMIRANTE, 10, MADRID.—DELEGADO EN TOLEDO: D. ARTURO RUBIO, PLAZA SAN JUSTO, 11.

SOLUCION DE CREOSOTA FOSFATADA del Dr. S. CABEZUDO.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, y buenas Farmacias.—Frasco, 3 pesetas.

PRODUCTOS VILLENA

DE RESULTADOS MARAVILLOSOS

Con la solidez del Cabello Villena renace el pelo, barba, bigote y cejas á los cuarenta días de su uso. Evita la caída á las primeras fricciones; desaparece el dolor de cabeza, caspa y cura en muy poco tiempo cuantas enfermedades y malos humores se residen en el cuero cabelludo. Siendo, por lo tanto, el mejor de cuantos se conocen en el mundo. Exijan este producto en farmacias, droguerías y perfumerías.

Con la pomada antihemorroidal Villena, se curan radicalmente en tres días las almorranas, llagas, escoriaciones ó grietas del orificio, desapareciendo las molestias al momento de su aplicación. Pídanse en farmacias y droguerías.

Con el callicida Villena se extraen de raíz en cinco ó seis días, y con sólo una aplicación, los callos, ojos de gallo y durezas. Siendo el más eficaz, cómodo y económico de cuantos se conocen.

Gran Tópico Villena. Curación en tres noches de los sabañones, aun cuando estén ulcerados. Pidan estos productos en farmacias y droguerías. Por mayor, Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcalá, 7, y F. Gayoso, Arenal, 2, Madrid, y en Toledo, farmacia de los Santos, Plata, 23, y droguería de Miedes, Comercio, 33.

Asociación de Maestros del partido de Torrijos.

Entre los acuerdos tomados por esta Asociación, en sesión celebrada el 14 de los corrientes, figuran: primero, adherirse a la Asociación Nacional del Magisterio é ingresar en la Sección de Socorros mutuos de la misma; segundo, contribuir con un día de haber a la creación, que se proyecta, de una estatua al excelentísimo Sr. Conde de Romanones, como muestra de gratitud por haber llevado a los presupuestos generales del Estado las atenciones del personal y material de la primera enseñanza; tercero, dejar íntegro al habilitado, Sr. Patiño, el premio de uno y medio por ciento, renunciando la Asociación al beneficio de la diferencia entre ese premio y el de uno y un tercio que aquél cobraba por su gestión; cuarto, suprimir, como consecuencia del primero de estos acuerdos, el descuento, que venía haciéndose, de cuatro pesetas anuales a los Maestros que disfrutaban sueldo de 1.100 pesetas, tres a los de 825 y dos a los demás Maestros, y quinto, que el habilitado dé noticia a la Junta provincial de Instrucción pública hallarse vacante el cargo de suplente-habilitado, proponiendo quién haya de suceder al que ha cesado, en cumplimiento de la orden de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública de 5 de Abril del 1905 y á los efectos de la Real orden de 30 Abril de 1902.

La plaga de los trigos.

Desde el mes de Diciembre del pasado año he recibido noticias de que en Tembleque, Villanueva, Novés, Carriches, Santa Olalla y otros puntos de la provincia, se hallaban atacados los trigos de una enfermedad que los «aportreaba y secaba» en grandes extensiones. Pero hasta el pasado Enero no conseguí ejemplares ni noticias exactas, que me enviaron, en primer lugar, el Farmacéutico de Carriches Sr. Sánchez Cabezedo y el Diputado provincial Sr. Hierro.

Lo que particularmente contesté á estos y otros señores, creo útil ampliarlo y darlo á conocer á los labradores de la provincia toda, que según mi cálculo tienen plagados un tercio de sus trigales.

La plaga de la seca, pues así es conocida en Castilla la Vieja desde hace muchos años, es causada por una especie de mosquito—mayor que mosca—perteneciente al orden de los dípteros, en el grupo de los nemoceros por sus antenas; cuernecillos largos, y llamada por los entomólogos *Cecidomya destructor*, que no considerará exagerado nuestros labriegos al contemplar la verdadera destrucción de sus sembrados. Existiera ó no como insecto aislado, lo cierto es, que como plaga, ha sido descrita primero por los yanquis, que la llamaron *Hessian Fly* ó mosca de Hesse, y como tal, ha sido estudiada en Europa desde 1886, y en España desde diez años más tarde, que ocasionó la pérdida del tercio de los trigos en Valladolid y Palencia, y de cuya plaga publicó, el que ésto firma, un artículo en *El Cantábrico*, y dió magistral cuenta el Ingeniero Sr. Herrero, que realizó su estudio.

El mosquito no habrán de buscarle nuestros labradores hasta el mes de Abril, en que aparece en los buenos días, como transformación de su vida de ninfas en que ahora se halla; de color grisáceo, con franjas de fuego en el abdomen, no pasando de 9 milímetros de largo, y exagerado sólo el tamaño por las patas y las antenas,

sólo viene al mundo para el amor el macho, de efímera vida, y para propagar la especie, da hembras, dejando en los tres ó cuatro días de vida un centenar de anaranjados huevecillos puestos en los hendidos nervios de la hoja ó en el envés de la misma.

El Sol, fecundador de toda vida, aviva los huevecillos y nacen de ellos unas larvas ó gusanillos que se dirigen hacia el primer entre-suelo y taladran pequeños barrenos hasta poder chupar la savia que por los haces vasculares sube de la raíz. Tal ataque desangra la planta y hace frágil y quebradizo el tallo, siendo el origen único y la causa bastante de la destructora plaga, ya que en los otros estados de la completa metamorfosis de este insecto no causa daño alguno.

Bien nutrida y con las reservas alimenticias que para su vida durmiente ha de menester, penetra la larva en el tallo y sobre el nudo inferior, y entre éste, y las envainadoras hojas, forma la porreta ó abultamiento, que origina un verdadero almacén de pupas ó proinifas, que como granos de lino, y mostrando á través de su envoltura el verdadero relieve de sus órganos, permanecen inmóviles y pasan por insensible evolución a verdaderas ninfas, de las que salen á su tiempo y hora las fecundas *cecidomyas*, en la generación de Primavera ó en la de Otoño, que son las más seguras y dañinas de entre las tres ó cuatro que tienen estos insectos.

De un trabajo, fundamentado como todos los suyos, del Ingeniero Sr. Navarro, copio este cuadro que da el ciclo de las dos generaciones del insecto:

Table with 2 columns: Stage (Mosquito, Huevo, Larva, Papa, Ninfa) and Dates (e.g., 15 Septiembre á 1.º Noviembre, 1.º Abril á 15 Mayo).

Tal es la plaga y tal su vida; datos científicos no faltan, pero medios prácticos de defensa y curación escasean. En realidad, es incurable, sólo cabe prevenir futuras invasiones del dañoso mosquito.

A cortar el ciclo de sus metamorfosis ó á destruir gérmenes ó individuos debe dirigirse la exhausta terapéutica de que disponemos; y como tales, ahí van los escasos medios de que pueden disponerse para evitar el próximo año su repetición.

Siembras tardías.—Cuando haya pasado la puesta de la generación de Otoño y que la hembra no halle los nacientes pies en que depositan los huevos; tan seguro es el remedio, que don Enrique Santos nos afirma la existencia en una parcela y la inmunidad en otra con tres días de diferencia en la siembra.

Siendo fundamentalmente el centeno el cereal más atacado, ha de prescindirse de su cultivo en cuatro ó seis años, y puede buscarse en la avena un suplemento cereal en las tierras ligeras y sin beneficio, que son en las que ataca más la plaga.

En las tierras que no se barbeche habrá que evitar la continuidad de los cereales, pues el cultivo de una leguminosa será tal vez la más firme garantía de combate del mosquito que origina la seca.

Por el momento hacer pastar las cosechas atacadas, alzarlas con una fuerte labor de azada, y si posible es, arrancar las matas, dejarlas secar y someterlas al purificador fuego es cuanto puede hacerse, esperando si la cosecha se salva en parte, á quemar el rastrojo, que es la más eficaz medida que puede tomarse.

Insecticidas, pulverizaciones, nitrato de sosa esparcido sobre la siembra, son totalmente inútiles contra esta plaga de la *Cecidomya destructor*.

L. DE HOYOS SAINZ.

Y nos quejamos!

Las millonarias yanquis no saben cómo gastar el dinero. Una de ellas luce por las calles de Nueva York una capa de armiño que le ha costado 175.000 francos. Y para que nadie lo dude, lleva siempre consigo la factura. Las capas de 80 y 100.000 francos, son cosa corriente. Una dama de la alta sociedad no llevaría por nada del mundo un sombrero de precio inferior á 1.500 ó 2.000 francos. Las botas más baratas les cuestan 300. Y una hermosa yanqui, en fin, acaba de encargarse, por 4.000 francos, un par de guantes de piel de foca.

Ya nos dijeron también los telegramas de los Estados Unidos, hace pocos días, que 200 hombres se habían vendido en pública subasta, porque no tenían qué comer.

Está bien el comentario De la noticia copiada; Ese lujo extraordinario Es casi una bofetada. Bofetada que abre herida En el pobre que trabaja, Sin reunir en su vida Veinte duros en su caja. Es vértigo y es locura De no ser un afán necio; No ha menester la hermosura Las galas de tanto precio. Precio que no debe ser Ni justo ni equitativo, Y que debe responder A lucro vil y excesivo. A locas así de atar Aunque su orgullo humillase, La mejor joya... un collar, Y no digo de qué clase.

DIARIO CATOLICO

Santos del día. 26. Gabino, Alvaro, Conrado y Nuestra Señora de Campanar. Cultos para hoy. Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, habrá Misas rezadas. Convento de San Antonio.—La Misa Conventual se celebrará á las siete de la mañana. Al toque de Orationes se rezará el Santo Rosario. Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad será á las tres, y la Reserva á las cinco de la tarde. Las Cuarenta Horas en la Iglesia de San Nicolás de Bari.—Se Exponen á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

PASATIEMPOS

CHARADA Por Frias. La del régimen local Sobre el prima dos tercera Está, según dos central, Pidiendo tercera primera. Moret, dice, se una dos Por estar ya en la agonía Y ser inútiles los Remedios que concopia. Manra, que no le dos prima Porque á su modo de ver Nos regenera y sublima Y aún hay medios qué poner. Y mientras ambos lectores Discuten, el tiempo pasa Y ese muere de dolores La esperanza de la casa. Solución á la anterior: MARAGATO.

A pesar de ser gratis la entrada en los mitines y reuniones políticas, no hay público que aplauda; los vítores y aplausos los reservan los sensatos para el torrefacto café de «La Estrella».

EL DOLOR DE CABEZA desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA del DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebeldes, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sifilíticas; en las gastralgias, los reumatismos articulares, la ciática, la disfgia de los tuberculosos, dismenorreas, los retortijos uterinos, la zona, etc., etc. Es recomendada por toda clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3,50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9 MADRID

SE ALOUILAN dos bonitos pisos principales, en el callejón del Vicario, núm. 12. Darán razón en la misma casa.

A LAS SEÑORITAS

Se dan lecciones de francés, dibujo y labores á las señoritas que lo deseen, en su domicilio ó en casa de la Profesora, Srta. D.ª Gumerinda Martínez, San Marcos, 13, primero.

Licenciado Guardia civil desea colocación para escribiente, encargado trabajos ó cosa análoga.

Razón: Niños Hermosos, 4, principal.

Los anuncios de mayor eficacia en la región y en la capital, son los que se publican en *Heraldo Toledano*, el único diario de la provincia: es el periódico de las clases mejor acomodadas, de la clase media y de las clases populares; el de más grande suscripción, tirada y venta; el que más se lee y el que más se busca; es el periódico de todos.

«Beneficio seguro».

Así se titula un Manual de fabricación de jabones, vinos, aguardientes, licores y vinagres de muchas clases, con otras fórmulas útiles, que se vende por una peseta en Madrid, en las librerías de Re, Cuesta y San Martín, y en Toledo en la de Menor, remitiéndolo el autor D. Cirilo Cantero, desde Villarrubia de Santiago (Toledo), al que le mande precio arriba fijado, ó una peseta y veinticinco céntimos porque se le certifique.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

114 LA CONDESA KUMIASINE para una mujer sobre todo: Es una lástima; no le encontró otro defecto que ese. —Dejáis bailar con Zina á ese joven que no tiene título? dijo la amiga con tono de ligera censura. Zina bailará con todo el mundo, es el solo medio de acostumbrar á las jóvenes á que no salgan de las conveniencias. Y además, ese joven tiene una excelente conducta. —Es cierto? —Oh! sí... empezé sus campañas en el Cáucaso y tiene la cruz de San Jorge! Están muy contentos de él. —Me parece, se dijo la amiga para sí, que dirigís tus miras hacia él. Se equivocaba. La Condesa no se había fijado en nadie, pero ella trataba, desde luego, de agrupar una colección de adoradores cerca de su hija. Todos no podían ser títulos, se necesitaban algunos más ordinarios, y, además, Maritsky heredaría pronto ó tarde una gran fortuna, y su presencia no desmerecía de ningún joven elegante. —Y bien, Lisa, dijo Zina, aproximándose á su prima en un descanso, ¿te diviertes

114 HERALDO TOLEDANO 119 —Estáis equivocada; ¡estáis equivocada! le dijo mis Junior por la tardcecita. Estas jóvenes no tienen necesidad de ciertas consideraciones. —Bien, pero entonces sed severa con las dos; replicó la suiza que no pudo contenerse. —El aya de Zenaida la miró de reojo, pero fué cosa perdida, porque cuando la señorita Bochet se ponía los anteojos no atendía más que á su trabajo. Los jueves sucedieron á los jueves, formando una cadena interrumpida de diversión y de placer. Las veladas de la Condesa Kumiasine fueron devueltas por las demás familias. Se invitó aun á las dos jóvenes á aquellos grandes bailes dados por la flor de la nobleza de Petersburg; pero estas últimas invitaciones no fueron aceptadas. —Yo no llevo á mi hija á los salones, respondía la Condesa; es ya demasiado que se la vea en mi casa. —Pues bien! traed á nuestra sobrina, le decían muchas veces. Lisa tenía que ver, y su gracia modesta había conquistado el corazón de algunas almas del gran mundo.

118 LA CONDESA KUMIASINE Ayer los había bien guapos que no son demasiado serios. ¿Te fijaste en Maritsky? —Sí, dijo Basilisa, es muy guapo. —Sabes, continuó Zina, ¡yo creo que todas sus instituciones de beneficencia han trastornado el espíritu de mamá! Ella no ve más que seriedad por todas partes. Déjemosla decir lo que quiera, obedezcámosle, y cuando llegue la hora de casarnos, lo haremos con el que sea de nuestro gusto. —Nos comprometemos á ello? —Yo te lo prometí con todo el corazón, dijo Basilisa con amarga sonrisa. —No me harás traición. Es preciso hacerlo las dos para ser fuertes. ¿Palabra empeñada? —Palabra empeñada. Para ganar el tiempo perdido, las dos revolucionarias echaron á correr, cogidas de la mano. —¿De dónde venís tan sofocada, miss Zina? preguntó escandalizada la inglesa. —Del lado de mi madre, contestó Zina muy tranquilamente. La señorita Bochet vió que las dos jóvenes habían sido morigeradas, y fué más indulgente.

115 HERALDO TOLEDANO 115 Basilisa hizo un ligero gesto. Era feliz en aquel momento. Su tía le había mandado hacer unos preciosos adornos para la cabeza, blanca como una nube de nieve; tenía en la frente una corona de rosas; hacía verdaderamente su entrada en el mundo. Por una hora olvidaba su posición dependiente, su pobreza, el destino que la esperaba. No veía nada al otro lado de los muros tapizados de verdura donde brillaban las arañas cargadas de bujías. Era reina por una hora. —¡Yo estoy bien contenta! dijo Zina. Es lástima que mamá no quiera hacerme también vestidos largos; estoy más alta que tú... En fin, un poco de paciencia; ello vendrá. Basilisa pensó que el momento en que su prima vestiría de largo sería aquel en que ella pasaría á las manos de un esposo desconocido... y, lejos de llenarse de angustia el corazón, el pensamiento le dió animación. El esposo desconocido, ¿por qué no ha de ser guapo, joven noble? El príncipe Churof había pensado en pedirla en matrimonio! ¿Por qué no había de encontrar otro tan noble y tan rico, pero más joven y más guapo?

cia tiene sus límites y no es fácil el respeto á la personal integridad del homicida burócrata, obstinado en la persecución injustificada; fué él quien acabó con una vergüenza sin ejemplo; él ha sido quien puso freno a la punible detención de administradores sin conciencia; quien más ha velado por nuestros desconocidos derechos, por nuestro honor atropellado y por el menguado sustento de nuestros inocentes hijos; él ha sido, sin contradicción razonable, el mejor amigo en el pasado siglo de la Escuela y del Maestro.

¡Qué mucho, pues, que los Maestros de esta Asociación hayamos aceptado, con honroso apresuramiento, la feliz idea de nuestros colegas de Guadalajara, si éstos no han hecho otra cosa que exteriorizar el común sentir de todos los Maestros españoles!

Levantemos, sí, ese monumento que perpetúe nuestro profundo reconocimiento, y pronto, para que nuestra actividad de ahora borre la inexplicable inercia en lo pasado; pero levantémosle, con significativo emplazamiento, junto al inmortal patricio, el *moderado* D. Claudio Moyano; allí, cerca del Ministerio estarán bien las dos efigies de nuestros insignes bienhechores, donde á muchos sirvan de remordimiento y á otros de estímulo saludable.

Y como no se trata en la ocasión presente de honrar á un hombre público de tal ó cual filiación política, ni el motivo éste ó aquel acto que á la política haga relación, sino de pagar, aunque de muy deficiente manera, una deuda incommensurable de obligada gratitud, de llenar un deber incumplido, de enaltecer á un protector de nuestra desatendida clase, seguros estamos que ni un solo Maestro negará su concurso á tan merecido y bien ganado homenaje.

Fué de los que más padecieron las vejaciones á que puso eficaz remedio el Sr. Conde de Romanones, y como, gracias á Dios, sé agradecer los favores en el momento de recibirlos y en todos los momentos de mi vida, por esto quiero ser de los primeros en secundar la iniciativa de los estimados compañeros de la Alcarria.

FERNANDO ADRADA.

Desde Madrid.

(Por teléfono)

(De nuestro servicio especial).

Las mujeres en Alemania.

A las veinticinco mujeres asesinadas el día anterior en Berlín, hay que agregar otros cuatro atentados de la misma índole.

Los ataques de que son objeto consisten en certeras cuchilladas en el vientre.

Las mujeres en Berlín están verdaderamente asustadas, no atreviéndose á salir solas por las calles.

La policía resulta impotente para conocer á los autores de tan brutales asesinatos.

La elección en Fregenal de la Sierra.

En Fregenal hubo que suspender hoy el escrutinio general de la elección última por el escándalo que se promovió.

Moros agresivos.

El Moro Valiente, con fuerzas á sus órdenes,

atacaron á nuestros soldados de la plaza de Ceuta, contusionando al Teniente (Mareuco hemos entendido), y le mataron de dos balazos el caballo que montaba.

La División, al mando de su General, se puso en movimiento en previsión de lo que pudiera ocurrir ante la actitud agresiva de los moros.

Respecto á estas noticias hay alguna reserva en los Centros oficiales, y por esto no se conocen bien los detalles de la colisión.

Combinación suspendida.

Se ha suspendido, según se afirma, la combinación de Generales que se anunciaba, y se indican como seguros los nombres de varios respecto á los mandos, base de la combinación.

Viaje del Rey.

S. M. el Rey ha presidido, según se anunció, la sesión en la Academia de Jurisprudencia y Legislación.

Esta tarde ha salido el Rey para San Sebastián.

Marruecos.

Varias kabilas combinadas han atacado y derrotado al Roghi, que se vió precisado á huir.

El caso de Lerroux.

La Comisión encargada de dar dictamen respecto del acta de Diputado de Lerroux, propone la inadmisión del Diputado electo.

Hay voto particular.

Moret.

Algún tanto restablecido ha salido el señor Moret á dar un paseo en coche.

Las incompatibilidades.

Además de las ya comprendidas en la proposición admitida en el Congreso, se propone la de los que sean ó hayan sido Ministros de Gracia y Justicia con el ejercicio de la profesión de Abogado.

La epidemia tífica.

Diario Universal insiste hoy en considerar más importante de lo que dicen los informes oficiales, la epidemia del tífus, y culpa á las Autoridades de no estar en este asunto á la altura necesaria en sus medidas de previsión.

Los estudiantes de Medicina.

Los Alumnos de la Escuela de Medicina se proponen apoyar con la huelga las reclamaciones de sus compañeros los Alumnos internos en las clínicas del Hospital.

El tratado Franco-alemán.

La Prensa de Berlín y los informes oficiales, niegan resueltamente que el tratado Franco-alemán perjudique poco ni mucho á España, y añaden, que por el contrario, ésta, sin perder sus derechos, los afirma, con el reconocimiento de las grandes Potencias.

El Consejo de hoy.

Esta mañana se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo de Ministros de los jueves, presidido por el Rey.

En su discurso-resumen de política interior y exterior, dedicó el Presidente del Consejo alguna atención á la situación política de Turquía.

Su Majestad firmó los Reales decretos de que aparte doy cuenta.

Al salir de Palacio, manifestó el Ministro de

Estado á los periodistas, que en breve saldrá de Tanger para Fez la embajada española.

Actitud de Moret.

Copio lo que sigue de *La Época*:

«Un caracterizado liberal afirmaba ayer tarde que cada día se siente menos dispuesto el Sr. Moret á dar gusto á los que quieren impulsarlo en una dirección determinada.

Si el Sr. Moret puede concurrir al *meeting* de Valladolid, ó si se plantea, que es muy dudoso, el debate que algunos desean que surja en el Congreso, el Jefe liberal, desentendiéndose de toda clase de influencias, y respondiendo exclusivamente á su criterio, se atendrá á lo que dijo en Zaragoza, sin concretar soluciones, que hoy podrían ser prematuras, y en las que influyen mucho las circunstancias en que los partidos se encuentran en el Poder.

Así lo dice, repetimos, un caracterizado liberal que tiene motivos para saber lo que piensa su Jefe.»

Una exposición.

El viernes se reunirán en el Senado los representantes en Cortes por Canarias, para tratar de la Exposición provincial que ha proyectado la Cámara agrícola de Santa Cruz de Tenerife.

El Ministro de Fomento propone una subvención de 500.000 pesetas para esta Exposición.

Las minorías.

Parece ser que muy en breve se celebrará una reunión de las minorías democráticas de ambos Cuerpos Colegisladores.

En ella se tratará de diversas cuestiones relacionadas con la marcha política del partido y los debates parlamentarios.

Instituto General y Técnico de Toledo.

Estación Meteorológica.

Observaciones del día 18 de Febrero.

Barómetro	Presión media, en mm, á 0°	710,0
Termómetros	Máxima solar en el vacío	48,6
	Máxima á la sombra	12,0
	Mínima á la sombra	-1,0
Humedad	Temperatura media	5,5
	A las 9 h.	94
Dirección del viento	A las 15 h.	44
	A las 9 h.	ESE
Estado del cielo	A las 15 h.	NE
	A las 9 h.	Cubierto.
Fuerza aproximada del viento	A las 9 h.	Casi cubierto.
	A las 15 h.	2
Lluvia en mm de altura	(medida de 0 á 9)	1
	Recogida desde las 9 del día anterior hasta las 9 de hoy	0,0
Agua evaporada en mm	Desde las 9 del día anterior hasta las 9 de hoy	1,0

LAS CORTES

(POR TELÉGRAFO)

Sesiones del día 18 de Febrero de 1909.

SENADO

Bajo la presidencia del Sr. Azcárraga se abre la sesión á las tres y quince.

Orden día. Continúa debate administración. Sr. Arias Miranda apoya enmienda al art. 28. Deséchase también otras Sesas: Castillo y Miranda al 29. Admítese una Sr. Saavedra al 30. Defiende una mismo artículo Sr. Sol y Ortega. Suspéndese debate y reúnen secciones. Conti-

núa administración uso palabra Sr. Prida. Interviene Sr. Sanchez Román. Presidente llama la atención en frase alusión. Ministro Gobernación rechaza calificativos inseriedad falacia fariseísmo que orador atribuyó ley. Sr. López Muñoz explica ocurrido ayer motivo pregunta. Presidente Consejo declara partido liberal hace suya enmienda. Sr. Sol y Ortega, hecha pregunta, pídesse nominal. Deséchase 33 contra 22. Sr. Calvetón retira enmienda. Léese art. 30 nuevamente redactado. Suspéndese debate y levántase sesión á las siete y cinco.

CONGRESO

Bajo la presidencia del Sr. Dato se abre la sesión á las tres y treinta y cinco.

Sr. Tovar denuncia infracciones cometidas Badajoz. Ministro Gobernación contestale, defendiendo conducta Gobernador. Sr. Lopo denuncia incompatibilidad Alcalde Zafra. Ministro Gobernación pedirá antecedentes resolver justicia. Sr. Benitez Lugo dirige pregunta Ministro Guerra. Sr. Felú pide mejórense condiciones guardas rurales. Ministro Fomento interérase asunto. Sr. Garay pide estudio puente riberas Manzanares. Sr. Soriano pide abónense dietas devengadas Jurados provincias; pregunta si cierto propónese variar denominación algunos Regimientos. Presidente Consejo niega; agrega pregunta si cierto haríase subvencionado exposición instalárase retiro. Ministro Fomento dice no conceder subvención hasta conocer situación entidad. Sr. Sáez reclama expedientes. Sr. Burell hácese cargo alusión. Sr. Giner, caso Lerroux, cree capacidad prejuzgase manera lesiva fueros Parlamento; pregunta Presidente si era exacta interpelación pensamiento, considerando verdadera humillación que el Sr. Lerroux no entre Congreso hasta haber obtenido indulto. Presidente Consejo ratifica declaraciones no pareciéndole humillante observación leyes; cree prematuro anticipar debate. Sr. Burell insiste declaraciones Presidente equivalen lanzar Congreso Sr. Lerroux; termina rogando excítese celo Comisión actas hay quien trata impedir entrada pidiendo documentos. Presidente dice momento oportuno defenderá su criterio. Sr. Cambó interviene. Señor Domínguez Pascual explica tramitaciones seguidas acta Sr. Lerroux, diciendo tal vez hoy quede redactado dictamen.

Sr. Burell recuerda caso Ruiz Zorrilla. Señor Domínguez Pascual dice no podía anticipar opinión.

Orden día. Elíjese Comisión incompatibilidades Sr. Alas Pumarino; reanúñase comunicaciones marítimas. Sr. Roselló rectifica contestando Navarrete. Suspéndese debate y levántase sesión á las siete treinta.

BOLSA DE MADRID

Ultima cotización oficial.

Interior 4 por 100 contado	85,35
Fin corriente	85,52
Fin próximo	84,60
Amortizable 5 por 100	101,75
4 por 100	90,15
Cédulas hipotecarias 4 por 100	101,95
Banco de España	442,50
Banco Hipotecario	102,60
Banco de Castilla	111,00
Banco Español de Crédito	127,00
Banco Hispano-Americano	142,50
Compañía Arrendataria de Tabacos	395,00
Explosivos	325,50
Azucareras Preferentes	105,00
Ordinarias	40,25
Obligaciones	102,00
Francos: París, vistas	11,30
Libras: Londres, vista	28,09

Pasaba en aquel momento por delante de un espejo y se miró. Estaba hermosa como una hada. La orquesta comenzó un vals... Maritsky se adelantó hacia las dos jóvenes dudando un poco... había bailado ya con Zina. Se inclinó hacia Basilisa, pasó su brazo al rededor de su talle y la arrastró, blanca y ligera, en el torbellino del baile.

Zina miró alejarse á la hermosa pareja. —¡Qué guapo, se dijo; qué elegancia y qué seriedad! Yo quisiera un marido como ese... Pero mi madre quiere un título.

Otro caballero se inclinó ante ella; se dejó llevar, y en toda la velada no tuvo un momento para reflexionar.

El día siguiente de una fiesta, no es siempre fiesta, dice un enojoso proverbio; las dos jóvenes lo experimentaron al día siguiente. El viernes por la mañana, mientras se peinaban, á las diez, la Condesa las mandó llamar con el propósito de enseñarles los principios de la prudencia en el mundo.

—Sentáos, les dijo.

Las jóvenes obedecieron, y se estuvieron derechos en sus asientos.

—Ni la una ni la otra estáis exentas de reproches por vuestra conducta de ayer noche, comenzó la Condesa. Tú, Zina, has estado demasiado ligera. No debes hablar con la pareja en el intervalo del baile; basta que les preguntés para aseguráros si tienen parejas para la contradanza siguiente. Y tú, sobrina, has tenido ayer aire de divertirte demasiado. ¿Cómo quieres que un hombre serio te escoja para compañera de su vida, si te ríes y te diviertes siempre? No olvides, hija, que no tienes fortuna, que la vida para ti no será una fiesta, y procura tener, en los placeres que te concedo, la seriedad y la dignidad tranquila de una joven que se da cuenta de su posición.

La Condesa habló largo tiempo en este tono. Cuando hubo terminado, las dos primas se levantaron y se fueron á su cuarto. Allí las ayas las esperaban; Zina dió un gran rodeo por el salón que ocupaba una parte del primer piso.

—Si no es ahora cuando debes divertirte, dijo á su prima, y si tienes que casarte con un hombre serio, no veo cuándo te divertirás... Pero yo no veo tampoco la necesidad de casarse con un hombre tan serio...

—¡Mi sobrina! repitió la Condesa encojiéndose de hombros. No pensáis en eso.

Y hablaba de otra cosa.

Sin embargo, un día que su amiga de la infancia, la señora Suftot la preguntaba por la tercera ó cuarta vez si llevaría á Lisa al baile que daba la semana siguiente, la Condesa salió de sus reservas y dejó penetrar sus proyectos.

—No, querida, dijo, Lisa no irá, porque irá yo....

—Pues bien, ¡tú la llevas!

La Condesa hizo un signo negativo.

—Lisa no irá nunca á sociedad al mismo tiempo que yo. ¿No has notado que yo no la acompaño nunca?

—¡No! dijo la señora Suftot muy sorprendida.

—Ella vivirá en un medio en el que yo no quiero comprometerme. Una vez casada permitiré á mi sobrina que me visite; será madrina de su primer hijo, si las circunstancias se prestan á ello; pero no me verá nunca en su casa.

—Ese rigor con una niña que supongo que no ha hecho nada desagradable....

—No es rigor, querida, yo quiero mucho

Y una sonrisa dió á entender que, en efecto, sería otra cosa que ahora que se trataba de casar á Basilisa.

La Condesa no pudo evitar, sin embargo que á aquellas reuniones sin cenrermonia no fuesen algunos jóvenes de las mejores familias de Petersburg que tenían hermanos, camaradas casi de Demetrio. El pequeño Conde invitaba con una gracia perfecta á las señoritas de diez y ocho años, que se prestaban á los juegos de su imaginación, asombradas de divertirse más con aquel niño que con los arrogantes oficiales de la guardia.

Entre los más brillantes de aquellos á quienes la Condesa no invitaba sino con sentimiento, se encontraba un joven oficial de cosacos, de veinticuatro años de edad próximamente y buen mozo. Era muy estimado de sus camaradas y de sus jefes.

—Es una lástima que no tenga título, decía la Condesa á su amiga, viendo dar vueltas á las parejas durante el vals con que se rompió el baile del primer jueves de Diciembre; buena nobleza de Moscou, pero en fin, un título levanta un nombre,